

# MÉMOIRES

DE LA

SOCIÉTÉ D'ANTHROPOLOGIE DE BRUXELLES

1908

---

## IV

---

COMMUNICATION DE M. HOUZÉ.

ENTENTE INTERNATIONALE POUR L'UNIFICATION  
DES MESURES CRANIOMÉTRIQUES ET CÉPHALOMETRIQUES.

(Séance du 24 février 1908.)

Le Congrès d'anthropologie et d'archéologie préhistoriques, dans sa session de 1906, tenue à Monaco, a fait œuvre utile en réalisant l'unification des mesures craniométriques et céphalométriques.

Quelques tentatives avaient été faites antérieurement sans aboutir, en dernier lieu, au Congrès de Moscou. Cette fois, l'entente est établie, et il faut espérer que tous les anthropologistes se rallieront aux mesures unifiées et rendront ainsi utilisables et comparables les documents nombreux que l'on recueille dans toutes les régions du monde.

Le crâne comporte trente-deux mesures, dont quelques-unes sont facultatives; la tête, dix-neuf.

L'ophryon, qui était pour Broca et ses adeptes le point supérieur des différentes mesures de hauteur faciale, est abandonné et remplacé par le nasion.

L'indice facial est exprimé par le rapport :

$$\frac{\text{d. naso-alvéolaire} \times 100}{\text{d. bizygomatique}} = x.$$

Pour la capacité cranienne, on en reste au *statu quo*; la Commission n'a pas voulu désigner une méthode unique; mais elle

conseille, chaque fois que l'état du crâne le permet, de faire le cubage direct par l'eau au moyen d'une vessie en caoutchouc.

Nous ne voulons pas entrer dans plus de détails; nos collègues que l'extrait intéresse, trouveront le rapport complet dans le Compte rendu des travaux du Congrès de Monaco publié par l'*Anthropologie* de Paris.

---